
最近網上有關
香港的各種謠言、

抹黑言論又不斷出現。
繼所謂的 「金融遺址論」 被恒指連日來的
升勢徹底擊破後，便有人開始變着法子誣
稱今年七一開始入境香港者，都會被強制
檢查手機電腦，又有人在社交平台上宣稱
特區政府將在年底煞停 「高才通」 ，更形
容有關政策 「翻車」 云云。這些網上謠
言，基本上全是捕風捉影之說，不僅沒有
事實根據，也有部分人可能是為了嘩眾取
寵而採用危言聳聽的標題，亦不能排除有
人刻意散播謠言另有所圖。對處於發展關
鍵時期的香港而言，面對這些可能影響聲
譽的不實言論，有關部門必須明確且第一
時間作出澄清和回應，穩固外界信心之
餘，更是為了不讓別有用心者得以借謠言
乘虛而入。

上月26日，國家安全部公布《國家
安全機關行政執法程序規定》、《國家安
全機關辦理刑事案件程序規定》，其中
《國家安全機關行政執法程序規定》第40
條列明，國家安全機關依法對有關個人和
組織的電子設備、設施及有關程序、工具
開展查驗，應當經設區的市級以上國家安
全機關負責人批准，製作查驗通知書。

這本身只是一條賦予執法人員權力檢
查電子裝置的條文，卻被部分反華媒體扭
曲成是內地執法機關會檢查所有入境者的
手機電腦，甚至有人稱入境香港也會受到
強制檢查，並形容政策不顧隱私權、損害
言論自由、營造白色恐怖云云。

自然，這些指控完全與事實不符。如
果相關政策真如那些反華媒體所言是強制
措施，那就不會特意在條文加入 「應當經
設區的市級以上國家安全機關負責人批

准，製作查驗通知書」 的要求。至於所謂
香港也會不問分由地檢查遊客電子設備，
更是刻意誤導之說。這次國家安全部出台
的《國家安全機關行政執法程序規定》和
《國家安全機關辦理刑事案件程序規
定》，都沒有被列入基本法附件三，換言
之就是相關規定不會在香港執行。

再者，檢查入境人士的電子設備也並
非中國獨有，根據美國法律，其海關執法
人員便有權檢查所有入境者的箱包、電子
設備、存儲文件內容，甚至毋須事先申請
搜查令。假如中國檢查電子裝置就要背上
製造白色恐怖等罵名，美國這樣又算什麼
呢？歸根究底，這就跟之前某些亂港分子
抹黑香港維護國安條例會無端查閱手機內
容、拘捕入境人士如出一轍，目的都是為
了詆毀內地和香港維護國家安全的正當性
和必要性。

除此以外，自上周起內地亦有多個社
交平台賬號紛紛以特區政府年底關停 「高
才通」 為題，聲稱計劃 「翻車」 ，又奉勸
有意申請者盡快來港。昨日勞工及福利局
局長孫玉菡便作出澄清，強調有關揣測不
實， 「高才通計劃」 會繼續推行，特區政
府無意取消或暫停計劃。孫玉菡續指出，
「高才通計劃」 自推出以來，反應熱烈，
取得令人鼓舞的成果，估計可為香港帶來
每年約340億元的直接經濟貢獻，相當於
本地生產總值約1.2%。從計劃的申請數
字和抵港人才質素而言，計劃對擴大本港
高質素人才庫和推動經濟發展有實質貢
獻。

從 「高才通」 的相關成效和數據可
見，計劃為香港的經濟發展和各行業人才
儲備帶來巨大的正面效益，加上現時政府
仍在集中精力 「搶人才」 、 「搶企業」 ，

與全球其他地區競爭搶奪高端人才，突然
煞停 「高才通」 ，對香港百弊而無一利，
特區政府根本沒有任何理由選擇這麼做。
事實上，政府在2022年底推出 「高才通」
時所說的適時檢討，目的是按過去的操作
經驗，優化和理順高才通計劃及其他人才
入境優化安排和細節，確保措施具競爭
力，有效應對香港人力需要，吸納更多優
秀人才為香港增添發展動能。換而言之，
「高才通計劃」 的確可能會改變，但改變
的只是如何吸引更多優質人才的方式，或
者是針對香港的產業結構情況作出調整，
而並非是要將 「高才通計劃」 整個推倒。

近年抹黑香港現況和發展前景的謠言
謊言無日無之，即使部分並非出於政治目
的，但當局也要時刻留意輿情，第一時間
澄清不實言論，糾正外界對香港的錯誤理
解以及鞏固信心，說好香港故事。

抹黑香港言論未停 及時反駁以正視聽
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一場突發事故，
讓伊朗成為全球焦

點。5月20日，伊朗官方
媒體確認總統萊希及外長阿卜杜拉希揚等
人在直升機事故中不幸罹難。

事故中的直升機是上世紀70年代美國
生產的貝爾212。由於受美國長期制裁，這
款老舊的直升機很難得到有效維修和零配
件更換。就此而言，萊希罹難和美國制裁
脫不了關係，也凸顯長期惡化的美伊關係
對伊朗政治帶來的巨大影響。正因為如此，
這場突發事故，難免會有各種陰謀論滋生。
譬如美國和以色列聯合製造了這場空難，
也不乏伊朗內部權鬥的傳聞。

陰謀論的喧囂，短期內或無法消弭。
畢竟，伊朗是中東地區的大國，而且也是
美國和以色列在這一區域的頭號敵人。在
巴以衝突愈演愈烈的情勢下，美以也的確
策動了針對伊朗將領的 「斬首行動」 。所

以，不管伊朗總統罹難是事故抑或隱藏其
他 「故事」 ，都會讓中東局勢更加複雜化，
加劇美伊和以伊關係的惡化。

美國為了撇清自己，國務院發言人宣
稱伊朗向美國提出 「罕見的援助請求」 ，
但美國由於「後勤方面的原因」，無法接受伊
朗方面的求助。這種頗有些外交辭令的說
法，似乎向國際社會申明這是一場和美國
無關的事故，否則伊朗不會向美國求助。

也許事實的確如此，但也凸顯更殘酷
的事實──若非美國對伊制裁，也許伊朗
總統乘坐的直升機不會發生事故。伊朗還
在調查事故真相，不管結果如何，這場事
故只會讓美伊關係更糟糕，中東局勢更混
亂。

美西方和以色列政客和媒體，大都對
萊希罹難幸災樂禍。美西方官方雖然向伊
朗輕描淡寫的悼念，但也不忘 「指導」 伊
朗人民進行爭取 「人權」 和 「基本自由」

的鬥爭。中東的哈馬斯、黎巴嫩真主黨和
胡塞武裝則發表激烈的反美反以言論。

萊希和希揚罹難，也許不會引發伊朗
和美西方更加廣泛的矛盾，但會給中東局
勢帶來更多不確定性。當然，伊朗內部也
會經歷一段不尋常的權力重塑期。

巴以衝突進入新階段，以色列在中東
和國際社會越來越不得人心。圍繞以色列
對拉法地區的軍事行動，包括美國在內的
國際社會反對以色列將戰事擴大。伊朗總
統罹難，哈馬斯和胡塞武裝是否趁機對以
色列進行滋擾式襲擊，值得關注。此外，
胡塞武裝或加大對紅海區域相關國家的商
船的襲擊。中東已經成為失控的火藥桶，
哈馬斯和胡塞武裝組織也好，以色列也罷，
都不會忌憚將局勢攪渾攪亂。

萊希罹難在伊朗掀起不小的政治漣漪。
按照伊朗體制，萊希或可實現兩任總統8年
任期，然後大概率可以成為伊朗最高領袖

哈梅內伊的繼任人選。萊希2021年當選總
統，第一個任期尚未任滿，他的不幸罹難，
不僅給伊朗留下了權力空檔，也讓哈梅內
伊失去了一位可信任的繼任者。

伊朗是伊斯蘭共和國，宗教領袖才是
國家權力核心。基於權力平衡，伊朗形成
最高領袖掌控下的權力 「鐘擺」 機制，即
通過溫和派和保守派交替執政的方式，平
衡內政外交矛盾。

譬如，1997年當選的伊朗總統哈塔米
被視為溫和改革派，2005年當選總統的內
賈德則是極端保守派；2013年當選的魯哈
尼總統則屬於保守溫和派。按照 「鐘擺」
機制，2021年當選總統的萊希則屬於保守
派。的確，萊希擔任總統前長期在司法和
宗教系統任職，保守色彩濃厚。他任職三
年，內政主要集中於鐵腕反腐，外交上也
頗有亮點，如在中國斡旋下和沙特和解復
交，讓伊朗加入上合組織和成為金磚國家

成員。但受制於美國長期制裁，萊希在經
濟領域的成績暫未顯現出來。

如果他像幾位前任那樣完成兩個總統
任期，也許會在經濟上有所成績。其保守
穩健的執政風格，以及豐富的宗教從職經
驗，成為最高領袖哈梅內伊最可能的繼任
者。

就此而言，伊朗不僅失去了一位穩健
的保守派總統，也失去了一位極具影響力
的最高領袖繼任者。這打亂了伊朗以最高
領袖為核心的權力「鐘擺」機制，不得不在50
天後進行大選。是保守派繼續執政還是溫
和派掌權？而且伊朗每逢大選都會引發街
頭運動。因此，萊希罹難，將打亂伊朗政
治節奏，引發一番權力轉換的動盪期。

更重要的是，伊朗最高領袖哈梅內伊
也將面臨艱難抉擇：一是如何保持以他為
核心的權力 「鐘擺」 平衡，二是如何選擇
合適的繼任者。 國際關係學者

國際關係
軒轅靖

香港廣東社團總會
聯合28個省級同鄉社
團，6月1日至5日在維多
利亞公園舉辦第二屆同鄉
社團家鄉市集嘉年華。屆

時除了特色文藝節目和地方特產，還新增 「熟食一條街」 ，
讓市民一邊品嘗地方美食，一邊欣賞特色文藝節目，沉浸
式體驗中華美食與傳統文化的博大精深。筆者希望通過此
文提煉其中的重要意義，並呼籲大家踴躍參與其中。

香港愛國愛港的同鄉社團眾多，過去在選舉動員、慈
善公益、公共治理、社區發展等方面發揮了重要作用。今
天，在香港融入國家發展大局，走向由治及興的新征程中，
同鄉社團將進一步扮演好香港和內地的 「超級聯繫人」 角
色，多為香港社會和社區辦實事，以鄉情凝聚愛國之情。

鄉情是根的情懷，它提醒我們，走得再遠，也不要忘
了從哪裏出發。鄉情聯繫着親人、故鄉、祖國。記得有位
作者說過： 「鄉情是親情的延伸，愛國情是鄉情的昇華。」
筆者相信，通過家鄉市集嘉年華，能夠幫助在港鄉里人、
尤其是他們的後代認識家鄉、認識國家，逐步形成國家觀
念，自覺維護國家主權和利益。也唯有如此，才能擺正 「一
國」 與 「兩制」 的辯證關係，為維護 「一國兩制」 長期發
展和香港繁榮穩定作出應有貢獻。

去年的家鄉市集嘉年華已獲得好評，今年的家鄉市集
嘉年華應該會更好、更有新意。據媒體報道，為了豐富此
次家鄉市集嘉年華，組織者推出系列主題活動，例如： 「明
星逛市集」 活動，邀請眾多明星亮相市集，與民眾同樂；
「KOL逛市集」 活動，邀請眾多KOL向公眾傳播對市集的
感觀或感受； 「非遺傳承人走進香港」 活動，通過他們與
民眾互動，讓香港市民親身了解中國非遺文化的神奇。可
以預期，各同鄉社團各顯神通，優勢互補，此次市集嘉年
華定會熱鬧非凡。筆者相信，此次活動一定會給港人帶來
濃濃的鄉情，一定能夠促進兩地民心相通，也一定能夠不
斷壯大愛國愛港力量。

香港已經實現了由亂到治，目前的中心任務是發展經
濟，邁向由治及興。行政長官李家超的重要施政目標就是
「拚經濟、謀發展、惠民生、添幸福」 。這需要政府與全
社會的共同努力。故此次由20多個省級同鄉社團舉辦的家
鄉市集嘉年華，不僅是為了以鄉情凝聚愛國之情，也是為
了推動香港經濟、實現香港 「盛事經濟」 的一項重要舉措。

香港是個開放自由的城市，人來人往本是常事。最近
港人紛紛北上消費，有人擔心影響香港經濟。其實，這種
擔心是不必要的。應當看到，港人北上說明港人對內地產
品、服務品質的高度認可，是對內地經濟的貢獻。中央擴
大赴港澳個人遊城市，內地來香港人流增加，也一定會為
香港經濟發展添磚加瓦。而家鄉市集嘉年華令許多港人不
用北上，就可以品嘗或 「打卡」 內地流行食品和其他特色
產品。

基於以上的理由，筆者希望家鄉市集嘉年華能夠成為
固定品牌節目，一年一年辦下去。

香港教育大學教授、香港湖北社團總會顧問

以鄉情凝聚愛國之情 賴清德們的一場自嗨
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伊朗總統罹難激起的地緣政治漣漪

賴清德上台講話全文5000餘字，字裏行間充
斥着 「台獨工作者」 之頑劣本性，大行謀 「獨」
挑釁之拙劣表演，一舉推高台海局勢風險。細看
下來，賴清德貌似 「立場強硬」 ，但實際上只是
一場徹頭徹尾的笑話。或許是吹牛不用交稅，賴
清德 「文膽」 很敢畫大餅，賴清德本人吹得也很
嗨。

對於所謂的 「民主」 ，賴清德稱 「台灣是 『世
界民主鏈』 的亮點」 、 「民主台灣已經是世界之
光，這份榮耀屬於全體台灣人民」 云云。實際上，
經歷民進黨8年執政，島內社會 「綠色恐怖」 籠罩，
島內在野政黨、普通民眾深受 「綠色威權」 之害。
賴清德在提到 「行政立法協調合作」 時強調， 「國
家的利益優先於政黨的利益，這是政黨的天職」 ，

這顯然是言有所指，所針對的是當前立法機構 「三
黨不過半」 局面及近日藍綠白民意代表在立法機
構 「大亂鬥」 ，試圖為自己 「朝小野大」 困境解
套：一方面是在敲打在野政黨，另一方面直接偷
換所謂的 「國家的利益」 與 「執政黨的利益」 概
念。對此，藍白政黨恐怕不會聽不懂這弦外之音。

對於台灣防務，賴清德直接把牛皮吹上天，
稱台灣是 「世界和平舵手」 。但恰恰是這個 「舵
手」 ，卻要躲在別人背後壯膽叫嚷： 「來打我呀，
你來打我呀！」 因為美國最近完成了 「印太安全
補充撥款法案」 的立法，在賴清德看來，這 「將
提供印太區域額外安全援助，支持台海的和平穩
定」 。

就職講話成了一場笑話
對於台灣經濟，賴清德又把台灣吹噓為 「世

界繁榮推手」 ，聲稱 「台灣已經走到世界舞台的
中心」 ，但他提出台灣發展要把握的三大方向，
名稱很浮誇，實際假大空。 「前瞻未來，智慧永

續」 實為產業人工智慧化，島內行之有年，成效
乏善可陳； 「競逐太空，探索海洋」 空有其名，
終究缺乏現實可行的基礎支撐； 「布局全球，行
銷全世界」 意在參與地區經濟整合，但也只能繼
續做着加入CPTPP的白日夢。

相比之下，賴清德吹得最得意之牛皮，應該
還是台灣是所謂 「主權獨立」 。賴清德還不忘記
「照顧」 自己前任的感受，對蔡英文 「四個堅持」
中的 「兩岸互不隸屬」 進行了重申。此類表述，
島內 「台獨」 分裂分子們聽了大概會很爽吧，但
充其量也是自嗨！試問，何為台灣是所謂 「主權
獨立」 ？大陸與台灣同屬一個中國，台灣是中國
不可分割的一部分，這不僅是歷史事實，也已被
國際社會所公認。

別高看了，賴清德已經把就職講話鬧成了一
場笑話。不過，吹牛吹過頭了，還是要付出代
價的。對於任何形式的 「台獨」 分裂行徑，大
陸方面決不容忍、決不姑息。

福建社會科學院現代台灣研究所所長

旅遊業已成為國民經濟的戰略性支柱產業，並
與其他產業實現了深度融合，為傳承和弘揚中華文
化提供了強而有力的平台。國務院2022年1月發布
的《 「十四五」 旅遊業發展規劃》明確提出，到2025
年，旅遊業應實現高質量發展，顯著提升國際競爭
力，深化文化與旅遊的融合，並大幅提升創新能力
及服務水準。

特別在針對海洋經濟的發展，規劃強調了郵輪
旅遊業的重要性，並提出具體支持措施，如加快郵
輪基礎設施建設，並在上海、天津、深圳、青島等
地推進郵輪旅遊的發展，以及推動三亞建設成為國
際郵輪母港，並在國際航運和邊境通行等方面加強
國際協調與合作。

國家移民管理局日前宣布，本月15日起，由國
內旅行社組織接待的外國旅遊團（需2人及以上）
乘坐郵輪入境，將在天津、大連、上海等13個郵輪
口岸享受免簽待遇，且停留期限不超過15天，活動
範圍限定在沿海地區及北京市。此外，大連、連雲
港等7個口岸新納入過境免簽口岸，以方便符合條
件的外籍旅客過境。

該政策無疑表明國家旅遊業的對外開放策略已
進入更深層次的發展階段。這一政策不僅將促進國
內旅遊市場的國際化進程，還將加強國際旅遊合作，
提升國家在全球旅遊市場中的競爭力。

此外，將部分新口岸納入過境免簽政策，不僅
為外籍遊客提供了更多的旅遊便利，也為國家的口
岸城市帶來了新的發展機遇。

隨着便捷的上岸流程的實施，預計將吸引更多
國際郵輪停靠，這不僅能夠帶動旅遊市場，還將拉
動酒店、餐飲、購物和文化等多個產業的發展。這
種多產業的聯動效應，不僅為當地經濟帶來直接的
經濟收益，也為社會文化交流提供了新的平台，促
進了國際間的文化和經濟互動。因此，郵輪旅遊不
僅是亞洲地區旅遊業發展的重要組成部分，也是推
動區域經濟一體化和文化多樣性的重要力量。

香港郵輪碼頭在亞洲郵輪市場中佔據重要地位。
雖與新加坡的濱海灣郵輪中心相比，本港的郵輪碼
頭在規模和吞吐能力上仍有一定差距，但設施和服
務水準已達到國際優質水平。此外，由於本港地
理位置優越，與內地及東南亞的航線網絡極為完
善，這使得本港成為區域內郵輪旅遊的重要樞紐。

國家新增的13個郵輪口岸中，僅天津和上海設
有較大規模的郵輪母港。鑒於本港的地理和設施優
勢，特區政府可積極採取措施，善用這些優勢，爭
取使本港成為更多內地郵輪航線的首發站和終點站。

本港的另一個顯著優勢在於免簽旅遊政策，該政策
允許多國遊客免簽證進入本港旅遊，極大地方便了
國際遊客通過郵輪旅遊香港，從而帶來便利性，並
為郵輪旅遊業的發展提供強而有力的支援。這不僅
有助於提升本港作為國際郵輪中心的地位，而且能
夠有效推動本地旅遊業和相關服務業的進一步發展。

筆者認為，特區政府要更加重視郵輪旅遊業的
戰略機遇，通過與全球主要郵輪公司進行戰略合作，
努力將本港打造成為更多國際及內地郵輪航線的首
選港口。並持續提升郵輪碼頭的設施和配套，提高
服務效率，確保給郵輪旅客提供高品質的接待服務。
同時，特區政府可透過參與國際旅遊展覽等行銷活
動，積極宣傳本港的免簽政策和豐富的旅遊資源，
吸引更多國際遊客及郵輪公司將本港作為其旅遊目
的地。並且與周邊地區如澳門、廣東等地加強旅遊
合作，共同開發多目的地郵輪旅遊產品，能夠進一
步豐富旅遊體驗，吸引更多郵輪旅客。

特區政府要抓緊有關政策帶來的新機遇，它不
僅為經濟注入新的活力，亦有助實現把香港打造成
國際旅遊首選目的地的目標。政府可鼓勵和引導業
界豐富入境旅遊產品和服務，包括根據不同遊客群
體需要推出相應的旅遊產品。此外，本港還要不斷
提升服務水準，讓訪港的外國遊客不僅能夠欣賞到
國家及香港最美麗的風景，還能深刻感受到中華文
化及本港多元化城市的獨特魅力。 執業律師

打造國際郵輪旅遊的首選目的地


